

Administrador.
Carlos Oreamuno

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

Oficina y Talleres
Calle 2a. Sur — Número 65
Frente a Leiva y Ca.
Apartado 109

REPUBLICA DE COSTA RICA

ANO XI

SAN JOSE, VIERNES 13 DE SETIEMBRE DE 1912

NUMERO 3073

AMERICA CENTRAL

CARTON EMBREADO

El mejor material, y más barato, para colocar debajo del hierro. La pieza contiene una yarda de ancho y cincuenta y cinco de largo, ó sean por todo quinientos pies cuadrados y

vale \$17.50

JUAN KNOHR HIJOS

Como lo MEJOR de lo mejor ofrecemos HOY:

OSRAM
la mejor bombilla para Luz Eléctrica.

DUXBAK
la mejor caja de cuero para maquinaria, completamente impermeable e insuperable para lugares húmedos

NEPONSET
el MEJOR papel aislante para techos de hierro, muy buena clase y barato.

CARTON
impermeable y es primario para tabiques, un elegante sustituto para la madera y más barato.

Koberg & Echandi

AL LADO DEL BANCO ANGLO

Cronicas forasteras

Servicio de nuestros corresponsales De Alajuelita

No es cierto que nuestro progresista Jefe Político pidiera la supresión de la oficina telegráfica. Lo que deseaba la autoridad era que se estableciera además un teléfono.

—El telegrafo y administración de correos están servidos actualmente por un hijo de este pueblo: su competencia y actividad no dejan que desear.

—El fontanero municipal no puede dar buen resultado, pues nombraron un boyero para tal cargo: la Dirección General de Obras Públicas de-

bera tomar nota de ello ó el Gobierno, pues una obra que vale tanto no puede confiarse en manos de un lego.

—Hace ocho días se probó la cafetería, la que ha dado un resultado satisfactorio, por lo que felicitamos al Jefe Político. Parece que á cierto sujeto que deseaba resultara mala para satisfacer su egoísmo atacando al Inspector del trabajo, le ha ardidido mucho esto. ¡Oh las intrigas y la envidia!—CORRESPONSAL.

Rapidas sancarleñas

Los artículos de primera necesidad están carísimos, debido al mal tiempo y á que los caminos se han puesto intransitables.

—Sería bueno que el Gobierno se compadeciera de nosotros ordenando cada mes la visita de un médico, pues hay mucha enfermedad.

—La Subinspección de Hacienda está bien servida, pues el Subinspector Bravo es celoso en el cumplimiento de su deber. Empleados como éste debería siempre el Gobierno tener.

—Levantado y completamente bien, hemos visto al escribiente de dicha Subinspección, nuestro amigo don José María Barquero, por lo que de veras nos alegramos.

—Jefe Político de este cantón ha sido nombrado don Ricardo Quesada, á quien felicitamos por la honrosa distinción que el Gobierno ha hecho en él.

—En la semana pasada tuvimos el gusto de saludar al caballero cartagines don Jenaro Bonilla, quien estuvo de paseo entre nosotros.

—Pronto contraerá matrimonio el Subinspector de Hacienda con una simpática señorita del interior; todavía no nos ha dicho Mincho quién es la elegida de su corazón, pero no dudamos que será digna de él.

—Don Abelardo Hidalgo ha sido nombrado telegrafista de Aguas Zarcas en lugar de la machita que en el mes pasado murió trágicamente en aquel lugar.

—A don Narciso Quirós, cabo del Resguardo de Rosalia, le sustrajeron \$ 75.00. No se ha podido averiguar quién ó quiénes fueron los listos.

—El cementerio está un poquito emmontado; bueno sería que le dieran una limpia, pues no tarda en salir el tigre.

—Don José Garay tiene un hijo bastante grave; que mejore pronto nos nuestros deseos.

—Pronto llegará de Laguna, á donde habita ido á estar una temporada, la esposa de don Juan J. Salas.—CORRESPONSAL.

Hervidero de Cartago

La Junta de Educación y el Centro Social se han unido á fin de celebrar del mejor modo posible la fiesta en honor de la Patria, en el presente año.

Habrán recitaciones, veladas, discursos y baile; todo amenizado por buena música que preparará don Ceferino Calderón. Don Tobias Calvo se ha hecho cargo del adorno de la casa en donde tendrán lugar los actos.

El señor Gobernador de la Provincia, Doctor don José M^a Peralta, honrará esta fiesta con su presencia.

La Comisión Organizadora la forman las señoras doña Rosa D. de Masís (Presidenta) y doña Rafaela R. de Calderón (Vicepresidenta) y las señoritas María Calderón, Emilia Araya y Sara Castillo (Vocales).—CORRESPONSAL.

Tabaco Iztepeque Salvadoreño Gennino
Kentucky y Virginia CLASE SUPERIOR
Calle 6a. N., tienda No. 63.—Mercado.—JORGE CASTRO G.
San José, marzo 7.

EMPRESA NACIONAL de Funeraria
TRABAJOS DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
Carruajes y bestias de alquiler
Magnífico servicio de coches (landaux y victorias)
Descuento á los abonados Ordenes en mi oficina
Carlos Arias
CARTAGO COSTA RICA

Papel de Moscas
SE VENDE
EN LA BOTICA MUNICIPAL
Situada a cincuenta varas al Sur del Telegrafo
Para comodidad del público su expendio es AL MENUDEO solamente.— Horas de despacho: 8 a. m. á 11 p. m. y 12 p. m. á 4 p. m.—San José, agosto 15.—1 m.

Licitación

La Municipalidad de Cartago, queriendo levantar un edificio en el solar del Colegio de San Luis, convoca licitadores para la referida construcción.

La obra será de estructura de acero tanto en las paredes como en las armaduras de los techos. Las paredes serán forradas con fundición de concreto bien ejecutado.

Según los cálculos formulados por el arquitecto autor del proyecto, las obras que comprarán el edificio serán:

Mampostería de un muro de retención en el lado Sur...	63 00 m3
Mampostería de los cimientos del edificio.....	934 00 m3
Paredes de concreto y alambrado, incluyendo repellos...	3110 00 m2
Pisos de mosaico del país con su encastrado.....	2149 00 m2
Estructura de acero para paredes y armaduras.....	102031 kigs.
Hierro galvanizado para la cubierta de 8 planchas...	17940
Canos y tubos de desagües de hierro n° 11.....	500 00 m2
Puertas y ventanas.....	225
Pintura de aceite, tres manos.....	8550 00 m2
Cielos razos de acero estampado.....	1462 00 m2
Vidrios en diferentes dimensiones y espesores.....	1600 00 m2

El edificio se construirá completamente de acuerdo con los planos generales y respectivos detalles que podrán consultarse en esta Gobernación; y por lo tanto, las anteriores estimaciones apenas son para indicar aproximadamente el tamaño de la obra.

El contratista adelantará los fondos necesarios para la construcción del edificio; y en la propuesta debe de especificar el tipo de interés y tanto de amortización con que ha de reembolsarse.

La Municipalidad garantizará el pago del capital invertido en la construcción del edificio, é intereses respectivos, hipotecando el solar, el edificio y la renta que éste produzca. Se fija hasta el día 30 de setiembre del corriente año para la presentación de las propuestas, las que se dirigirán á esta Gobernación en pliego cerrado y con la siguiente leyenda: *Propuesta para la construcción del edificio de la Municipalidad de Cartago.*

El Municipio se reserva el derecho de rechazar toda propuesta que á su juicio no conviniere á los intereses municipales.

Gobernación de la Provincia de Cartago, 8 de setiembre de 1912.—JOSÉ M. PERALTA.—9 v.

La Competencia
GRAN REALIZACION DE LAVAS DE DOS Y TRES COLORES A UNO 1 m.
Jul. 13 al 15.

La Topa Blanca

RIVERA & CO.—CARTAGO
VENTAS POR MAYOR Y AL DETAL

Abarrotes, Licores, Ferreteria, Loza, Cristalería, Galletas y Lateria Fina, Sacos N° 1 y 2.—Harina Gallito, Cemento Alcen, Molinos Kuaker y Motezuma, Utensilios de cocina, Materiales para cañería, Arados, Desgranadores, Palas, Azadas, Molinos para café, etc., Pinturas, Esmaltes, Aceites, Hierro para techo, Herramientas para carpintero, toda clase de provisiones y Abarrotes en general. GRAN SURTIDO DE VINOS Y LICORES.

Se atiende con solícitud el despacho
Cartago, setiembre 12.

MANUEL MADRIGAL

Frente al Palacio de Justicia Cien varas al Sur del Mercado

Surtido completo de mercaderías frescas y a PRECIOS LOS MAS BAJOS

Especialidad en ropas para niños
San José, 9 de agosto. — 1 m. alt.

El gran negocio de alhajas

No hay duda que los mejores negocios de alhajas hechos hasta hoy en esta capital se han hecho en la Oficina de Agencias y Comisiones de J. M. Pinaud.

Las que se han dejado en dicha Agencia en calidad de comisión se han realizado enseguida con muy buen precio para el vendedor y con muy poca comisión por la venta.

Y las que esta Agencia ha comprado siempre las ha pagado bien.

Esto interesa saberlo á todo aquel que quiera vender una alhaja: que acuda á la Agencia de Pinaud.

Oficina 25 varas antes de la Botica de Mariano Jiménez R. Avenida Central.

Bálsamo de Oro

CURA LA IMPOTENCIA

ACION Japonesa, quita la caspa en cinco días. LECHE antífida de Lister, quita las pecas y manchas del cutis.

Depósito: Botica Principal: 10 varas al Este de la Oriental. San José, junio 11.—1 m.

PARA RETRATOS ARTISTICOS

La FOTOGRAFIA ALSINA

RECIENTEMENTE ESTABLECIDA



TARJETAS POSTALES IMPRESIONES EN SEDA

IMPRESA ALSINA.— Calle de la Estación

Exposición de modelos.— Estilo moderno
Renovación constante de Tarjetas de Fantasía
Ampliaciones de busto y de cuerpo entero.— Iluminaciones
PRONTITUD Y ESmero EN EL DESPACHO

ASERRADERO CHINCHILLA

Calle de la Estación al Pacífico Enseguida de don Francisco Canet

GRAN DEPOSITO DE MADERAS ELABORADAS A PRECIOS REDUCIDOS

Agosto 14.—1 m.

Carretera de Cartago a Alajuela

En el número de este diario correspondiente al 30 de agosto próximo pasado, indicamos la urgente necesidad de que nuestras carreteras se arreglen de tal modo que presten la mayor comodidad posible para el tránsito por ellas en vehículos de rueda, empezando por hacer una composición perfecta a la carretera entre Cartago y Alajuela.

Esta insinuación nuestra fué secundada con muy atinadas razones por el Doctor don Teodoro Picado en *La República* de 31 de agosto, y de su artículo nos permitimos reproducir los siguientes párrafos:

«Si es el caso de decir que «grandes males, grandes remedios», acudamos a los grandes remedios. Y el gran remedio, el remedio empírico en estos pobres países faltos de sangre y de ideales prácticos, es el impuesto. Llamemos al impuesto honrado por esta vez. Echémonos a la espalda otro impuesto de caminos, y que nosotros, los interesados, podamos controlar para que se emplee debidamente, para que nosotros, los que vamos a transitar, seamos los guardianes de la buena asistencia de la vía.

«Poco importaría que cada automóvil, que ya tenemos suficientes, pagara un impuesto de cinco ó diez colones mensuales. Así, en vez de verlos estacionarse frente al «Imperial», impotentes para hacer una excursión más allá de la Sabana, los veríamos correr, aunque sea poco, entre Alajuela y Cartago, acudiendo al servicio del comerciante, del médico, del abogado, del turista; en fin, que en vez de un viaje de «verdadero martirio», haría un viaje delicioso, acampando al borde de las fuentes ó a la sombra de frondosos árboles. Y sin

ver la cosa por el lado de AGREMENT, ¿qué de servicios no podrían obtenerse abreviando distancias tan pequeñas que aun el mismo servicio de correos se abreviaría de su legendaria tarzanza!»

Apróbamos la idea expuesta por el Dr. Picado. Si para arreglar debidamente las carreteras y con servirlas luego en perfecto estado, se hace necesario establecer un impuesto sobre los vehículos que por ellas transitan, que se decreta ese impuesto con exclusiva aplicación a tal objeto. Y que se empiece por arreglar la carretera de Cartago a Alajuela, y nos redimamos de la forzosa necesidad de servirnos de los trenes del ferrocarril para viajar entre esas dos ciudades, con pérdida de tiempo porque sólo corren dichos trenes en la mañana y en la tarde, y sin agrado alguno encerrados en aquellos cajones.

Estamos seguros de que el día en que la carretera de Cartago a Alajuela se arregle como debe ser, se establecerá en el acto líneas de automóviles de esta capital a aquellas dos importantes ciudades, y entonces se viajará por salud y por recreo, y no como ahora que no nos trasladamos de una a otra ciudad ó pueblo de esta meseta, sino por imperiosa exigencia de negocios.

Excitamos al señor Subsecretario de Fomento, que tanto se empeña por el mejoramiento material en todo sentido, á que se fije en la urgente necesidad de lo que dejamos dicho. Ninguna obra de progreso sería tan provechosa como ésta, y su realización constituiría timbre de gloria para el actual Gobierno. Que se ponga manos á ella sin vacilaciones ni aplazamientos.

El lugar más frecuentado por las personas de refinado gusto lleva el nombre de **LYVERNADERO**

Del exterior

Noticias cablegráficas

RIO JANEIRO, 11.—Se suicidó el ingeniero americano Rathier Hugeth. Murió el senador Coivarro.

BERLIN, 11.—De San Petersburgo avisan que hubo un encuentro entre los rebeldes y tropas del Gobierno. Aquellos concluyeron por rendirse. El gobierno ruso alarmadísimo. La situación con respecto á la escuadra y el ejército es muy seria.

ROMA, 11.—El millonario americano Mr Morgan proyecta hacer excavaciones por su cuenta en Pompeya y Herculano.

CHIASSO, 11.—Los Delegados de Italia presentaron otra propuesta de paz que comprende mejores concesiones. La comisión turca las rechazó.

DRESDE, 11.—Principiaron las maniobras navales, con cuatro cuerpos de la armada. El plan del simulacro figura un ejército alemán asediando un castro al enemigo. El alemán ocupa el Oeste y francés el Este. La reserva alemana trata de detener el ejército francés sobre el Elba, mientras la otra armada alemana se lanza á favorecer sus reservas. El Kaiser asistirá á las maniobras. Tomarán parte en ella 125,000 hombres, cuarenta aeroplanos y cuatro dirigibles.

ATENAS, 11.—Hubo una manifestación en que se pidió al Gobierno que interviniera á favor de los cristianos turcos.

LONDRES, 11.—El Capitán Hick Murray, que dió muerte á seis personas entre ellas su esposa y su cuñada, se encuentra grave en el Hospital.

SAN SEBASTIAN, 11.—La columna de Magrin penetró en Marrakech (Rif) y liberó los extranjeros que tenía en prision Siba Hujjo, pretendiente al trono de Marruecos.

MEXICO, 11.—Se susurra la intervención americana. Han sido suspendidos los diarios.

WASHINGTON, 11.—Los revolucionarios mexicanos están muy activos en Chihuahua, Guadalupe y Torreón, lo que confirma que atacarán á México. El presidente Taft ha cambiado los estensos despachos telegráficos con el Ministro de Guerra. Es probable que se llame inmediatamente el Congreso á una reunión extraordinaria.

LONDRES, 11.—Comunican por telegrama que el sultán alemán, encabezado por el Banco Deutche, ha asegurado el contrato con el Gobierno del Brasil para la construcción del ferrocarril á Santa Catarina.

NUEVA YORK, 11.—Con la apertura de las escuelas inscribiéronse 83,000 niños.

Cómo debe dormir la mujer

Como el sueño constituye una de las funciones más importantes de la vida, conviene saber las reglas para que aprovechen y sean saludables las horas de reposo.

Nuestra generación trabaja demasiado y rara es la persona que duerme las ocho horas que exige la higiene.

En las mujeres, sobre todo, la costumbre de dormir en mala postura, afecta infaliblemente los nervios y, por tanto, á la belleza.

Los japoneses no duermen jamás en una habitación donde hay muebles; un cuarto de paredes desnudas y una esterita para la cama constituyen la alcoba, y es una de las razas más fuertes y saludables del mundo.

Nosotros debemos imitar este ejemplo.

La mejor manera de arreglarse el pelo las mujeres, para dormir, es en trenzas muy flojas.

Las camas no deben ser demasiado blandas para que el cuerpo no se rehunda en ellas. Rodearse las mujeres de almohadas, es nocivo; impide la ventilación y entorpece la circulación.

Dormir boca arriba es antihigiénico. Y si, además, se coloca la cabeza demasiado alta y se levantan las rodillas, será imposible tener un sueño reparador.

En esta postura la sangre afluye al cerebro y se padecen pesadillas y obliga á la boca á abrirse haciendo imposible la respiración nasal.

Dormir sobre el estómago es también cosa malsana. Entorpece la digestión, la circulación y la respiración nasal.

Durmiendo sobre el lado izquierdo, se oprime el corazón.

Para que el cerebro tenga un descanso perfecto, debe estar el aposento á oscuras. Esto es muy especial para las mujeres de sueño inquieto.

DR. JOSE PADRO

Especialista Quiropodista

que antes residía en el Hotel Internacional, se ha trasladado al Anexo del Imperial Hotel, altos del Banco Mercantil, Avenida Central, cuartos números 2 y 9.—San José, 11.—10 y 11.

LA ASOCIACION DE PANADEROS



Aprobados los estatutos de la Sociedad de Panaderos de esta ciudad, se procedió á elegir la Directiva de ella. En el presente fotografiado aparecen los que componen esta Directiva, señores Alfredo Yockes, Presidente; Roberto Chacón G., Vicepresidente; José Alvarado, Secretario; Nefalí Acuña M., Prosecretario; Juan Acuña A., Tesorero; Cristóbal Valerín M., Gerente; Clodomiro Mora H., 1.º Vocal; Manuel Ramírez, 2.º Vocal; Rafael Ulloa Centeno, 3.º Vocal; Víctor Gómez Portugués, 4.º Vocal; Félix Barquero Ramírez, 5.º Vocal; José María Miranva, Gonzalo Guevara Navarro y Dolores Porras Quesada, Fiscales 1.º, 2.º y 3.º, respectivamente. Hacemos votos por la prosperidad de esta nueva asociación.

La cuestión del día

Inglaterra y el Canal de Panamá

El Tratado Hay-Pauncefote

Según un axioma admitido por las primeras autoridades en materia de derecho internacional, los canales forman parte integral de los Estados, cuyos territorios atraviesan. Nadie pone en duda el carácter exclusivamente alemán del canal de Kiel, entre el Mar Báltico y el Mar del Norte, ni hay quien dispute la soberanía de Grecia sobre el canal de Corinto.

Hay, sin embargo, canales que fueron objeto de controversias diplomáticas, ya sea á causa de excepcional importancia para el comercio mundial ya porque su construcción tuvo por base acuerdos entre dos ó varias potencias. A esta segunda categoría de canales pertenece ante todo, el de Suez, que desde su origen había dado margen á largas y animadas controversias y que está sometido al régimen especial establecido por la convención de Constantinopla de 1888, firmada por la Gran Bretaña, Alemania, España, los Países Bajos, Rusia y Turquía.

Es así natural que el Canal de Panamá llamado á ser una gran arteria internacional, sea objeto de discusiones y controversias entre las naciones interesadas tanto más, cuanto que la soberanía que los Estados Unidos ejercen sobre su territorio no tiene su origen en derechos naturales é históricos, sino que es el resultado de una combinación política, y que por otra parte, el Gobierno de Washington no pudo emprender la construcción del canal sino después de definir su posición en el Istmo por medio de tratados especiales, el tratado Hay-Pauncefote celebrado el 18 de noviembre de 1901 con la Gran Bretaña y el llamado Hay-Varilla, celebrado un año más tarde con la nueva República de Panamá.

Las negociaciones entre los Estados Unidos y la Gran Bretaña acerca del futuro canal entre el Atlántico y el Pacífico remontan al año 1850. Se proyectaba entonces construir un canal aprovechando el río San Juan de Nicaragua y los lagos de Nicaragua y de Managua, y la Gran Bretaña y los Estados Unidos celebraron el tratado Clayton-Bulwer, que garantizaba la neutralidad del futuro canal y acordaba á las dos potencias iguales derechos sobre el mismo. Después de la gran crisis que paralizó los trabajos emprendidos por la Compañía francesa del Canal de Panamá, los Estados Unidos resolvieron reanudar los trabajos por su cuenta é iniciaron negociaciones con la Gran Bretaña para tener plena libertad de acción en el Istmo, porque el tratado Clayton-Bulwer reconocía á Inglaterra ciertos derechos sobre el futuro canal.

El primer tratado, firmado el 5 de noviembre de 1900, fué rechazado por el Senado de los Estados Unidos y lo reemplazó el tratado Hay-Pauncefote, el que, si bien más favorable que el anterior para la Unión, impone á su libertad de acción una serie de restricciones que explican la protesta inglesa contra la ley que acuerda ventajas especiales á los buques norteamericanos en el canal de Panamá.

El gobierno británico funda su protesta en el inciso primero del artículo 3 del tratado de Hay-Pauncefote, el que dice: «El canal será libre y abierto para los buques de comercio y de guerra de todas las naciones que observen estos reglamentos, bajo condiciones de entera igualdad de modo que no habrá excepción en contra de

Pasajeros del exterior

En el vapor *Carrillo* llegaron al país: señoras Mary y Rosa Laprade, don Santiago Selles y don Manuel A. Aljuero.

En el *Prinz Eitel Friedrich*: don Juan M. Solera, doña Adela de Solera, don Juan M. Solera h., doctor don Francisco Segreda, señorita María Teresa Segreda, doña Guadalupe de Castro, don Luis Castro Gutiérrez, doña Adela de González Viquez, don Juan, don Néstor y don Edmundo Zamora, don Alfonso Altschul y otros.

A todos nos complacemos en saludar.

Desgracia

San Marcos, setiembre 11.—Hoy se le dió sepultura al cadáver del joven Audilio Calvo Umaña, mensajero del telégrafo de aquí. Ocasiónó su muerte un golpe que recibió en la cabeza con un palo que le cayó del galerón de la plaza. Numeroso acompañamiento lo condujo á la última morada. Fué muy querido de todos por su buen carácter y buena voluntad para prestar sus servicios.—CORRESPONSAL.

Operan la niña herida en Sto. Tomas

Heredia, setiembre 12.—El cirujano doctor don Ernesto J. Flores operó á la niña Eva Villalobos, que como recordarán los lectores de EL NOTICIERO, fué la que se dió un balazo en Santo Tomás de Santo Domingo.

—Don David Chacón renunció del cargo de Agente de Policía del barrio del Barreal.—CORRESPONSAL.

NUEVA SOCIEDAD

Los señores Luis García y E. Rinnembaum, corredores jurados y comisionistas, con negocios hace quince años, se han unido para formar una sociedad que girará bajo la razón *García & Rinnembaum Co.*

Esta sociedad se dedicará á toda clase de negocios referentes á comisiones y tendrá su residencia en Cartago, pero extenderá sus operaciones á todo el país.

Son nuestros deseos por que la nueva sociedad prospere en sus negocios.

La intentona de envenenamiento de una señorita de esta ciudad

Fracasan las diligencias del Juez instructor

Desgraciadamente han sido infructuosas todas las diligencias que tanto los detectives como las demás autoridades de esta ciudad han hecho para el esclarecimiento de la mano criminal que intentó envenar á una señorita de nuestra sociedad, hecho de que dimos cuenta á su tiempo.

Perfectamente autorizados damos puenta de que se han agotado todos los medios y que el delincuente podrá pasearse por las calles de esta capital, tranquila y satisfecha de su triunfo criminal.

Aviso á los abonados de la RED TELEFONICA DE COSTA RIGA

EMPRESA Felipe J. Alvarado & Co.

Al abrir la nueva instalación telefónica, habrá interrupciones en el servicio, á contar de esta fecha y por algunos días.

Si hecho el cambio de los nuevos aparatos se notase alguna irregularidad en el servicio, rogamos dar aviso á la Oficina Central para hacer la reparación del caso.

Concluida la instalación, se avisará al público para atender á las nuevas suscripciones.—San José, 6 de setiembre de 1912. 15 v.

Teatro Variedades

Viernes 13 de setiembre
Esta noche exhibición de magníficas películas á precios económicos
Mañana estreno del hermosísimo drama **Las manos vengadoras**

Avisos del día

UN MECANICO aserrador desea ocuparse en cualquier aserradero. Ofrece larga experiencia en el trabajo y garantiza buenas recomendaciones. En esta oficina informarán—3 v.—San José, setiembre de 1912.

Laves perdidas.—La Botica Francesa tendrá el placer de devolver á su dueño un manojito de llaves olvidado en dicho establecimiento el martes 3 del presente mes.—San José, 6 de Setiembre de 1912.—5 v.

EL FORO.—Revista mensual de Derecho y de ciencias sociales y políticas. Los tomos 4.º, 5.º, 6.º y 7.º encuadernados forman verdaderos libros de estudio sumamente interesantes para toda clase de personas. Se venden á ₡ 3-90 (tres colones y noventa céntimos) cada tomo en la Oficina de LUIS CRUZ MEZA, antigua casa del doctor Cruz, cerca del Mercado y del Palacio de Justicia

GRAN OPORTUNIDAD.—En «Cip eses», á hora y media de Cartago en clima rífo y con abundante agua, se venden 60 m. nanzas de potrero, propio para lechería, con área de habitación. Entenderse con Alfredo Meza en Cartago.—Setiembre 3 de 1912.—15 v. alt.

EN ALQUILER ó en venta: una hermosa casa grande y decente que está al concluirse, lado del Paso de la Vacca, y otra casa grande al Sur del Banco de Costa Rica.—EN VENTA: varias otras casas en esta ciudad, que producen buena renta. Se dan facilidades para el pago: una pequeña parte al contado, y el resto á plazos por abonos y al 10% de interés.—GABRIEL VARGAS. Tienda *La Violeta* frente al Mercado, San José, junio 30.

Las censuras á la Corte

Tuvo nuestro editorial de ayer un excelente resultado: que nuestro apreciable colega de *La Prensa Libre*, precisara el motivo de sus censuras á la Comisión de Paz, el cual se concreta en el siguiente concepto: la misión no tuvo resultado ninguno, porque fué iniciada débilmente, sin razón siquiera ante la negativa de

un armisticio, que fué todo lo que se atrevió á proponer la Honorable Corte.
Ahora preguntamos nosotros á *La Prensa Libre*, ¿conoce ella en detalle las gestiones de la Comisión de Paz en Nicaragua, para que lance afirmación tan rotunda y convencida?
Esperamos su leal respuesta acerca del punto.

Baile en Grecia

Hemos recibido la siguiente invitación:
"La Sociedad Obrera de esta ciudad dará un baile el 24 del corriente en el Salón Municipal. Esperamos que usted se sirva honrarlos con su presencia, dando con esto mayor realce á dicha fiesta.

Se han servido aceptar el cargo de recibidoras doña Juanita de Sancho, doña Irene B. de Alvarez, doña Rafaela de Soto, señorita Eufrosina Vega, señorita Adoración Vega.—El Comité.—Grecia, setiembre de 1912."

Festejos Municipales

15 de setiembre 1912

Ciudad de San José
Sábado 14.—A las 8 p. m. Exhibición de vistas cinematográficas en la Plaza de la Fábrica.
La Banda amenizará el acto.
Domingo 15.—A las 8 a. m. Match de foot ball en la Sabana entre los Clubs *La Juventud* y *la Libertad*; á las 9.15 a. m. carreras de cintas en el mismo lugar. Estos dos actos serán amenizados por la Banda. A las 1 p. m. match de Base-ball entre los clubs San José y Limón; á las 8 y media p. m. después de la retirada exhibición de vistas cinematográficas en la Plaza de la Fábrica.
NOTA.—El 15 de setiembre circulará un número especial del *Boletín Municipal* en que se dará publicidad á las composiciones premiadas en el certamen literario que se ha abierto al efecto—y los nombres de las señoras cuyas cintas hayan sido premiadas.

UN ROBO en el corazón de la ciudad

El escaparate de la platería del señor Rubén Valle, fué asaltado antenoche. Esta platería queda 25 varas al Este de "El Águila de Oro" esquina en la cual siempre hay un policial de línea, y otro, perenne en la esquina del Oeste ó sea la de la casa presidencial.

Dos fueron los ladrones, pues el señor Valle sintió cuando forzaban el vidrio por donde hicieron el robo, pero acudió tarde, y apenas pudo verlos por la espalda cuando huían.

Después de revisar el escaparate, notó el señor Valle que faltaba lo siguiente: un anillo liso, un reloj pequeño, cuatro collares con un medallón cada uno, un alfiler con perlas y dos cadenas, todo de oro.

La aviación en Chile

Chile celebrará de modo extraordinario su fecha de independencia. Entre los números preparados para la fiesta del 18 se encuentra el estreno del magnífico aeroplano "Chile", obsequiado por contribución popular al notable aviador chileno don Luis A. Acevedo, quien se propone en la ocasión del estreno hacer la carrera de Santiago á Valparaíso. Es digna de todo aplauso el decidido empeño de los chilenos por la aviación. No quieren quedarse atrás de la Argentina, el Perú y Brasil que hacen también grandes esfuerzos por contribuir al definitivo implantamiento del colosal problema.

Diarias

Tipos de cambio
Banco Comercial.—Londres 113 3/4; 0/0; New York 117 3/4; 0/0; San Francisco 117 3/4; 0/0; New Orleans 117 3/4; 0/0; París 112 3/4; Hamburgo 109; Barcelona 120; Jamaica 120. Los cambios son á la vista.

Telegramas resagados
Isauro Espinosa, Pedro Barrientos, Angelica Durán, Sebastián Sanille, Leandro Fonseca, Gregoria Cantillo, Fourment (cable), Eduviges Brenes

Nacimientos
Gilda Josefa de Carlos Urbina Céspedes y Mercedes Peralta Fernández; Innomado de Juan Manuel Quirós y Enriqueta Roig Gallifa, María del Socorro, de Ramón Chavarría Villalobos y Rafaela Angelina Rojas Chavarría; Antonio Cipriano, de Manuel Cruz Aguilar y Rosa Molina; María Lucía, de Mariano Zúñiga Castro y Gelina Odio Odio; Mignel, de Dolores Ulloa.

Pasaportes
Leonidas Peralta y señora, para los Estados Unidos y Europa; Isaac González P., para Guatemala; Colomba Pierra Rivera, para Nueva York y Bélgica; A. Rudolph, M. Oswald y Alfredo Sasso, para Panamá.

Defunciones
María Calderón, de setenta años; Innomado Quirós; William Yakson, de sesenta y dos años; Vicente Montenegro, de sesenta y dos años; Lía Moya, de tres años; María Chavarría Rodríguez, de veinticinco años; María Vargas, de treinta y nueve años; Dolores Berrocal, de seis meses.

Vistas para hoy
Sala 1ª.—(Juicio ordinario) Rafael Rocio Morale contra Mercedes Alvarez y otros, á la 1 p. m.; Emilio Cuadra contra la sucesión de María Matarrita, á las 2 p. m.

Sala 2ª.—Manuel Arias ú. ap., á la 1 p. m.; Hermenegildo Delgado Rodríguez, á las 2 p. m.

Casación.—Juan María Mora Garbano, á la 1 p. m.

PARA MAÑANA
Salas 1ª y 2ª.—(No hay señalamientos).

Casación.—Licenciado Isidro Marín Calderón contra José María Arta via y otro, á la 1 p. m.

Fomento

—Pronto llegarán al país doce puentes de hierro que se han pedido á Alemania para diversos lugares. Muchos de ellos serán colocados inmediatamente para lo cual están ya listos los bastiones. Entre esos puentes viene el que debe instalarse en el Río Grande en el Paso de la Balsa.

Nueva tarifa para el Ferrocarril al Pacífico

A fin de que sea más equitativa, el Administrador del Ferrocarril al Pacífico ha elaborado una nueva tarifa para aquella empresa.

El señor Subsecretario de Fomento ha estudiado ese proyecto

LOS EMIGRADOS nicaraguenses se fueron Viajan hasta la costa EN UN CARRO DE CARGA EN LAS AGUJAS TOMAN UNA GASOLINA Esfuerzos del Gobierno para detenerlos

Antecedentes
Hace tres días ya corrían rumores en esta capital de que los emigrados nicaraguenses que desde el triunfo de la Revolución de Bluefields eran nuestros huéspedes, se preparaban á marcharse para Nicaragua con el objeto de engrosar las filas del General Mejía. Nada se sabía en concreto, pero la noticia flotaba en el ambiente, como algo que tenía que ocurrir de un momento á otro.

El doctor Guerra lo sabe
El Encargado de Negocios de la República hermana, doctor don Isaac Guerra, fué avisado de que se preparaba tal expedición, la cual se decía que iba á partir de Heredia, por el camino de tierra, hacia las orillas del Gran Lago. Inmediatamente lo avisó por telégrafo á las autoridades del Gobierno nicaraguense á fin de que estuviesen listas á cortar el paso; y dió cuenta asimismo á nuestro Gobierno, el cual impartió órdenes á sus respectivos subalternos, para que la detuvieran, en observancia de los deberes de neutralidad.

Van por otro rumbo
Mientras se tomaban esas precauciones para impedir el viaje, los emigrados hábilmente lo realizaban por otro rumbo. Un amigo particular de ellos fletó un carro del ferrocarril al Pacífico, del tren de carga que salió de esta capital anteaer en la mañana. Los emigrados, que en la madrugada se habían trasladado al vecino pueblo de Las Pavas, introdujéronse rápidamente en dicho carro, logrando así trasladarse á la costa sin ser vistos de nadie.

Los expedicionarios
Componen la expedición los

Doctores don Julián Irias y don Rodolfo Espinosa; el hermano de éste don Emilio, don Alejandro Bermúdez, el General Perdomo, el General Marsó Parra (cubano) y algunos otros, en número de cuatro ó cinco más.
Pero la nota culminante á este respecto, es que acompaña á los emigrados el PRESBITERO DON JORGE VOLIO, el cual hasta lleva impresa una proclama dirigida á los leoneses, excitando sus sentimientos de amor á Centro América y de oposición á la intervención yanque. El Padre Volio que, como todos saben, redactaba en Heredia el periódico *La Nave*, consagra varios artículos al conflicto nicaraguense, asegurando en uno de ellos que era preferible que muriera hasta el último centroamericano, antes de que en nuestras tierras flamease el pabellón estrellado. Ha querido, pues, consagrar con los hechos sus palabras.
Numerosos amigos aguardaban de antemano en Puntarenas á los citados jefes para unirse á ellos y marchar á Nicaragua.

El embarque
Los expedicionarios abandonaron el tren en el punto denominado Las Salinas, pocos kilómetros acá del túnel de Cambalache.

De allí se dirigieron á pie por la playa hasta Las Agujas, donde tomaron una embarcación que de Puntarenas había salido clandestinamente.

Los expedicionarios se deben de haber embarcado antier á media noche, pues la embarcación

había zarpado de Puntarenas al oscurecer del miércoles.

La embarcación que tomaron los expedicionarios es movida por motor de gasolina, de unas dos ó cuatro toneladas.

Aviso al Gobierno
Las autoridades de Puntarenas no tuvieron conocimiento de estos hechos sino hasta ayer por la mañana. Inmediatamente dieron aviso al Gobierno de lo que pasaba y tomaron las medidas preventivas mientras las llegaban órdenes.

Con el objeto de saber cuales fuesen esas órdenes, enviamos á uno de nuestros cronistas al Ministerio de la Guerra. El Sr. Ministro manifestó que las había impartido directamente el Sr. Presidente de la República. A él recurrimos en busca de esos detalles, pero nos manifestó únicamente que el Gobierno había impartido esas órdenes absteniéndose á detallarlas á fin de que no fuesen despistadas las pesquisas de las autoridades.

Otra expedición
Temprano de ayer zarpó de Puntarenas la gasolina *Ultramar*, con pasaportes en regla extendidos por las autoridades de aquel puerto, con dirección á Las Agujas.

Luego se supo que en esta embarcación iban varios liberales nicaraguenses, lo cual dió lugar á sospechas.

En persecución de los expedicionarios

Puntarenas, 12.—(1 y 15 p. m.)—Anoche salió de este puerto una expedición liberal como de 30 hombres. Estos embarcaronse en

La Punta. Hoy por la mañana salió otra del mismo muellecito, de 32 individuos; entre ellos iban Zubiria, Carlos Chamberlain y dos Chamberlain más; éstos llevaban pasaporte para Las Agujas y se asegura que portan bombas de dinamita fabricadas por Higinio Aguilera; el cual va también en la expedición.

En estos momentos acaba de salir la gasolina nacional *Emvay*, con un piquete de soldados de infantería y bien armados, pero es de opinión pública que no les darán alcance, desde luego que el *Ultramar*, nombre de la gasolina expedicionaria, salió de aquí á las 9 a. m.; lleva pues tres horas adelante de navegación. Esta gasolina se varó al pasar la Punta, pero se sospecha que eso fué un pretexto para recoger á Irias y otros que allí debían embarcarse.—CORRESPONSAL

Aviso á Nicaragua
El señor Encargado de Negocios de Nicaragua comunicó á las autoridades de Rivas y de San Juan del Sur la salida de las expediciones.

De allá se le contestó que se había comunicado tal cosa al jefe de la escuadra americana, quien impartió las órdenes conducentes á fin de evitar el desembarque en Nicaragua de los expedicionarios quienes probablemente se dirigen á las costas de León y del Tamarindo, y es de suponer que así sea, puesto que la ciudad de León está en poder de los liberales con quien se unirán los expedicionarios.

de tarifa y le dió su aprobación. En ella están incluidas todas las disposiciones dictadas con posterioridad á la aprobación de la que hoy rige.

Es probable que en la entrante semana se le dé publicidad á la nueva tarifa á que nos hemos referido.

Rápidas

El capital que dejó don Adrián Collado asciende á \$1.020,689 87. Todo en acciones de bancos, créditos á su favor. El Juez 1º Civil abrió el testamento é inició la mortuoria.

—En la Facultad de Ingenieros se incorporaron los jóvenes siguientes: Ernesto Castro, Jorge Acuña, Ricardo Pacheco Lara y Joaquin Carranza.

—En una de las máquinas de la gran fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano se trituró

la mano derecha el que la manejaba, Arnoldo Loaiza. El Sr. Morales ordenó que un facultativo atendiera por cuenta de la fábrica al obrero.

Personales

Para Siquirres el acreditado comerciante de aquel lugar señor don H. Beltrán.

—Para Guápiles la señora doña Ofelia de Segreda y la simpática señorita María del Rosario Castro.

—Para Puntarenas, después de corta permanencia en esta ciudad, don Alberto Delgado.

—Para el exterior don Jaime Rojas y su apreciable señora. Feliz viaje.

—Para Cartago, doña Arabela de Esquivel, señorita María Aubert, don Venancio García h., D. Carlos Valenzuela, señora doña Jacinta de Rodríguez, D.

Manuel Carrillo y á pasar una corta temporada en esa ciudad la simpática señorita Haydee Alvarado.

—En viaje de recreo y á pasar el 15 parten para Limón las simpáticas señoritas Herminia Lizano y Angela Mora. Que las brisas marinas les sean confortables y que regresen pronto son nuestros vivos deseos.

—Delicada de salud continúa la señora doña María Luisa de Brenes. Deseamos su pronta mejoría.

—Celebramos que siga un poquito mejor de su enfermedad la apreciable señora doña Argentina de Prestinary y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Del exterior llegó la simpática señorita Luz Castro. La saludamos.

—Para Panamá, donde fijará su residencia, sale en breve don Eloy Truque y su estimable familia. Grata permanencia les deseamos en aquel país.

—De Siquirres, en negocios particulares, llegó don Próspero Gómez Ulloa.

—Para Heredia salió la estimable señora doña Julia de Reyes acompañada de sus niños. Para el mismo lugar don Enrique Capella y señora.

—Procedente de Limón se encuentra entre nosotros don Rafael Eduarte, Secretario de la Gobernación de aquella ciudad.

—En Guanacaste, en negocios de la Manufactura de Calzado, se encuentra don Domingo Chacón.

—Un poco delicado de salud se encuentra don Rafael Castillo.

—Restablecida de su enfermedad se halla doña Emilia H. de Sáenz. Nos alegramos.

—Algo enfermo se encuentra don Guillermo Nanne. Deseamos mejor pronto.

—De Heredia llegaron don Carlos Pacheco y don Guillermo Echeverría. De Alajuela don Pompilio Ruiz y don Leoncio Martínez.

La fotografía que hoy publicamos es tomada por don Manuel Gómez Miralles.

Las ventas de ganado en Heredia

Josef Ma. Castillo, vendió 34 á 21 y 19 á 19; Abelardo Hidalgo, 24 á 21 y 25 á 19 y medio; Santiago Zamora, 45 á 21 y medio; Rafael Lobo, 24 á 19 y medio; Alberto Chaverri V., 10 á 20 y medio; Alberto Young, 18 á 21 1/2; Gonzalo Castro, 27 á 23 y 14 á 21; Francisco Acosta, vendió á 21.

Las ventas en partidas fueron las siguientes:

Alberto Chavarrí A., 50 novillos de Ucuyo, á 21 el kilo; Gonzalo Castro, 50 de M. Reyes, á 21; Cupertino Aguilera, 50 de A. Vargas, á 20; Aníbal Figueroa, 30 de Figueroa, á 21; Alberto Young, 49 de J. Arias, á 21 el kilo; Alberto Soto, 50 vacas de B. Soto, á 6 \$ 58 cada una.

No quedó sobrante.—CORRESPONSAL.

¿Qué se entiende por español?

Muy bien nos parece el artículo que en el último número de *La Prensa Libre* publica el Lic. don Manuel Argüello de Vars. En este escrito pide que se cumpla la Ley de Ferrocarriles, en cuanto ordena que todos los empleados de este ramo deben hablar el idioma español. Pero no sería malo que el Lic. Argüello de Vars dijera á qué idioma español se refiere. Si al genuino ó al del corrector de *La Prensa Libre*, en cuyo número de ayer tarde leemos los siguientes títulos con letras de gran tamaño: LA REVELACIÓN MILITAR EN RUCIA (¿hembrá del rucio?). NEGOCIACIONES DE PAZ ITALO TURCO (¿concordancia vizcaína?) TIENEN la palabra el Licdo. Argüello de Vars y el Inspector de Ferrocarriles don José Antonio Lara por la parte que le toca.

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Capital pagado: Cj. 1,500,000-00. Reservas: Cj. 243,871-20

Este Banco verifica todo género de Operaciones Bancarias en las condiciones más favorables, compra y vende Letras de Cambio y

TRATA A SUS CLIENTES CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

Reconoce intereses á todos sus clientes á los tipos siguientes:

En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista	4 o/o anual
A un mes de plazo	6 " "
" dos meses "	7 " "
" tres " "	7 1/2 " "
" seis " "	8 " "
" un año "	8 1/2 " "

INVITA SU CUENTA Y NEGOCIOS ASEGURANDE SATISFACCION COMPLETA

HORAS DE DESPAHO: de 7.30 a. m. á 4 p. m. SABADOS: hasta las 3 p. m.

San José, 26 de agosto de 1912.

